# 4<sup>e</sup> Colloque de Présence Musulmane (2008)

Annonce et texte de présentation

Adresse originale: http://www.presencemusulmane.org/colloques/index.htm

4<sup>e</sup> Colloque de Présence Musulmane

Colloque - Édition 2008

### LOGOS DES COMMANDITAIRES







### **EN PARTENARIAT AVEC:**

Alternatives

Association des jeunes professionnels Marocains

Association des étudiants musulmans de l'Université de Montréal

Centre islamique BADR

Centre justice et foi (CJF)

Centre de recherche-action sur les relations raciales (CRARR)

Centre St-Pierre

Coalition pour la justice et la paix en Palestine (CJPP)

Initiatives et Changement

La Fédération des musulmans Canadiens (FMC)

Markaz al-Islam (Mosquée Rive-sud)

Muslim Community of Quebec (MCQ)

Mission Communautaire de Montréal

Palestiniens et Juifs Unis (PAJU)

Regroupement des Alegériens du Canada (RAC)

# Au-delà du vivre-ensemble, agir ensemble

- Action communautaire Monde globalisé
- Choc des perceptions Égalité des genres
- Métissage culturels
- Spiritualité

## 3 et 4 mai 2008, Université de Montréal

3200 Jean-Brillant, métro Côte-des-Neiges, à partir de 8h30

## AVEC ENTRE AUTRES:



Fariq Ramadan

Yacob Mahi

Rachid Raffa



Ariane Emond

Robert Jasmin



akari Seddiki



Asma Lamrabet



ergman Fleury



lah Basalamah

Au cours des dernières années, plusieurs efforts ont été déployés par divers acteurs sociaux afin d'étudier et promouvoir le vivre-ensemble harmonieux au sein de notre société québécoise. Ces efforts se sont traduits par des conférences, des colloques, des recherches, des débats, des dialogues interreligieux et autres, qui réussissaient à réunir autour d'une même thématique sociale des citoyens et citoyennes de différents horizons ethniques et/ou religieux, pour réfléchir en commun sur l'avenir du vivre-ensemble au Québec et les moyens de le réussir. Depuis bientôt sept ans, Présence Musulmane vise à promouvoir des valeurs universelles d'une citoyenneté participative nourrie d'une compréhension contextualisée de l'islam et d'une identité ouverte. Ses interventions nombreuses, les prises de parole de ses représentants et représentantes, et tout récemment, son mémoire présenté à la Commission Bouchard-Taylor, Plaidoyer pour un nous inclusif, indiquent le chemin parcouru.

Lire la suite

# AU-DELÀ DU VIVRE-ENSEMBLE, AGIR ENSEMBLE

Au cours des dernières années, plusieurs efforts ont été déployés par divers acteurs sociaux afin d'étudier et promouvoir le vivre-ensemble harmonieux au sein de notre société québécoise. Ces efforts se sont traduits par des conférences, des colloques, des recherches, des débats, des dialogues interreligieux et autres, qui réussissaient à réunir autour d'une même thématique sociale des citoyens et citoyennes de différents horizons ethniques et/ou religieux, pour réfléchir en commun sur l'avenir du vivre-ensemble au Québec et les moyens de le réussir. Depuis bientôt sept ans, Présence Musulmane vise à promouvoir des valeurs universelles d'une citoyenneté participative nourrie d'une compréhension contextualisée de l'islam et d'une identité ouverte. Ses interventions nombreuses, les prises de parole de ses représentants et représentantes, et tout récemment, son mémoire présenté à la Commission Bouchard-Taylor, Plaidoyer pour un nous inclusif, indiquent le chemin parcouru.

Elles soulignent en même temps, à l'aune de l'actualité, les limitations de l'approche théorique. Ainsi, nous constatons que le débat autour des « accommodements raisonnables » a pu semer un certain doute quant à l'avenir de ce vivre-ensemble. Nous y avons assisté à un certain recul de l'approche pluraliste que notre société a depuis longtemps privilégiée. Même s'ils continuent d'être largement soutenus par d'importants secteurs de la société, les principes et valeurs universels qui fondent le vivre-ensemble font désormais face à des résistances. Celles-ci jouissent, qui plus est, d'un point d'appui auprès de certaines formations politiques et bénéficient de puissants relais dans l'opinion publique par le biais des groupes médiatiques.

Devant la tentation du repli sur soi, devant la crispation des esprits, voire l'abandon, reste-t-il une perspective à la fois respectueuse de nos valeurs communes, de notre engagement citoyen, et porteuse d'avenir?

La réponse ne peut être qu'affirmative. Le vivre-ensemble, le cœur de notre engagement, n'a rien perdu de sa nécessité, ni de son actualité. Il ne lui manque qu'une relecture approfondie du nouveau contexte. À l'approche théorique, doit succéder une implication dans les affaires de la cité dans laquelle nous vivons comme citoyens et citoyennes à plein titre. Le moment n'est-il pas venu de passer à l'étape suivante, celle de l'implication citoyenne dans les questions d'une importance capitale pour le bien-être, le respect mutuel, la paix et la justice? C'est le moment d'entamer le virage. Tant de chantiers nous attendent, tant de cloisons à abattre, tant de solidarités à construire.

Le colloque de Présence Musulmane, en mettant à la disposition des Québécoises et Québécois de tous les horizons spirituels ou séculiers, des débats, des idées et des propositions, lance un appel : au-delà du vivre-ensemble, il faut désormais décider et apprendre à agir ensemble.

http://presencemusulmane.org/pdfs/MemoirePMM.pdf

Ainsi, en collaboration avec de nombreux organismes de la société civile, le colloque présentera un programme d'ateliers portant sur des enjeux majeurs auxquels nous sommes confrontés. C'est par cet exercice de dialogue, de mise en commun et surtout en perspective d'action que nous pourrons œuvrer ensemble à créer une société démocratique, inclusive et respectueuse de ses différentes composantes.